



OBSERVATOIRE géopolitique du religieux

JIMMY LAI, SYMBOLE DE L'ÉTAT DES LIBERTÉS POLITIQUES ET RELIGIEUSES À HONG KONG

*Entretien réalisé par Sébastien Callies,
collaborateur de l'Observatoire géopolitique du religieux avec*

Sébastien Lai / Fils du médiatique pro-démocrate hongkongais Jimmy Lai

Mai 2024



ENTRETIEN AVEC



Sébastien Lai / Fils du médiatique pro-démocrate
hongkongais Jimmy Lai

PRÉSENTATION DE L'OBSERVATOIRE

Sous la direction de François Mabilie, politologue, spécialiste de géopolitique des religions, l'Observatoire géopolitique du religieux de l'IRIS a pour objectif de bâtir l'édifice nécessaire pour une compréhension saine et exacte des enjeux s'imposant au monde contemporain à travers les questions du Sacré. Ses prérogatives sont : identification et explicitation des points crisogènes contemporains ; suggestions pour éviter à ces derniers de prendre des dimensions incontrôlables ; retours sur des exemples historiques permettant de mieux comprendre les logiques du moment.

L'Observatoire est co-animé avec le Centre international de recherche et d'aide à la décision (CIRAD-FIUC).

iris-france.org



@InstitutIRIS



@InstitutIRIS



institut_iris



IRIS



IRIS - Institut de relations internationales et stratégiques

La coercition du gouvernement Xi Jinping sur les libertés politiques et religieuses en Chine et à Hong Kong ne cesse de se renforcer. Des figures héroïques luttent cependant contre la répression dans le silence pesant de la classe politique française.

Jimmy Lai est une personnalité iconique, tête de file opprimée de la résistance hongkongaise. Il est le symbole le plus influent de l'annihilation du gouvernement chinois à l'encontre de la liberté politique et religieuse.

Propriétaire influent du journal Apple Daily désormais censuré, il est un fervent défenseur de la démocratie à Hong Kong. Le magnat de la presse subit depuis plusieurs décennies des pressions et humiliations intenses. Des bombes incendiaires dont il a été victime, aux aspersions de viscères putrides de porcs pendant ses participations aux manifestations, rien n'arrête ce conquérant de la liberté. Désormais emprisonné, il est le révélateur de la situation de l'état de droit à Hong Kong.

Son fils Sébastien Lai s'évertue depuis plusieurs années pour que le sacrifice de son père soit reconnu en sensibilisant de nombreuses ONG et personnalités politiques.

SÉBASTIEN CALLIES : Quelle est la situation actuelle de votre père ?

SÉBASTIEN LAI : Mon père est en prison depuis la fin de l'année 2020. En ce moment, il est en procès à cause de la Loi de sécurité nationale, avec une peine maximale de prison à vie. Le procès n'a pas de jury, trois juges de la sécurité nationale ont été nommés spécialement par le gouvernement. Au moins un témoin aurait été maltraité¹, voire torturé².

Jean Christophe Peaucelle, conseiller pour les affaires religieuses au ministère des Affaires étrangères, a réaffirmé dans une conférence sur la diplomatie française et le fait religieux³, l'importance du phénomène religieux en Chine. « La montée du sentiment religieux en Chine » est une réalité résiliente et « les experts s'accordent à penser qu'autour de 2030, la Chine sera le premier pays chrétien du monde ». Face à cet essor, le gouvernement Xi Jinping exerce un fort contrôle sur les libertés religieuses. Votre père a depuis longtemps associé à son combat pour la liberté politique, sa liberté religieuse, dans un pays où comme il l'affirme

¹ <https://www.washingtonpost.com/world/2023/12/17/jimmy-lai-trial-witness-treatment-hong-kong/>

² <https://news.un.org/fr/story/2024/01/1142782>

³ Extrait de la conférence « La diplomatie française et le fait religieux » des « Lundi de l'IHEDN » <https://www.youtube.com/watch?v=QoDXFrEEfH8&t=1323s>

« la religion est définitivement soumise à une grande pression ⁴». Quelle place a le fait religieux dans sa lutte ?

La foi chrétienne de mon père est existentielle et lui permet de discerner entre le Bien et le Mal. Pour lui, défendre la démocratie et la liberté à Hong Kong, même si cela n'était pas dans son intérêt personnel, est orienté vers le Bien, et en fin de compte vers Dieu. C'est ce qui anime sa conviction, qu'il souhaite partager pour tout le peuple de Hong Kong.

Votre père a dénoncé avec fermeté la diplomatie vaticane en Chine ? Pouvez-vous nous expliquer sa position et pourquoi le Vatican semble-t-il le délaisser ?

Je ne peux pas parler de la position exacte de mon père. Mais d'après ce que je comprends, cela est lié à la façon dont le gouvernement chinois perçoit la religion. Le gouvernement chinois n'a qu'un seul dieu : c'est le parti communiste. Pour eux, la religion et la croyance constituent un moyen supplémentaire de contrôler leur peuple. Sur cette base, quelle diplomatie le Vatican peut-il avoir avec ce gouvernement, alors que fondamentalement nos convictions sont si différentes ? »

Comment réveiller l'opinion et les réseaux diplomatico-politiques français, traditionnellement défenseurs des droits de l'Homme et de la liberté religieuse ?

Dans le cas de mon père, nous avons eu beaucoup de soutien de la part de RSF (Reporters sans frontières) ainsi que des associations de défense de la liberté de la presse et des journalistes en France.

Je pense que raconter l'histoire de mon père et celle de Hong Kong est une bonne façon de montrer aux Français comment la Chine traite les libertés qui, dans les démocraties, prennent la forme des droits de l'Homme. Aujourd'hui encore, le gouvernement hongkongais continue de dire au monde qu'il jouit de la liberté de la presse et de la liberté d'expression. Mais cela n'est pas la réalité.

Comparez cela à l'histoire de mon père. Il luttait pour la démocratie depuis 30 ans et a accompli sa mission jusqu'au bout. Il est resté sur place à Hong Kong en sacrifice pour défendre la liberté. Aujourd'hui, mon père a 76 ans et le monde peut choisir qui croire. Soit le gouvernement de Hong Kong ou soit la situation de Jimmy Lai, prisonnier politique. »

⁴ <https://www.youtube.com/watch?v=AgpbbVq5VtY&t=1114s>

Votre campagne de mobilisation prend un nouvel essor ces derniers mois. Le Parlement européen a exhorté le 15 juin 2023 le gouvernement hongkongais à libérer votre père. Le gouvernement britannique par son ministre David Cameron a quant à lui enfin réagi et dénoncé des poursuites juridiques injustes et indignes. Aux États-Unis, l'ampleur de l'appui politico-médiatique est encore plus forte. De nombreuses ONG ou des figures politiques comme le républicain Chris Smith et le démocrate Thomas Suozzi vous soutiennent activement. L'attribution symbolique souhaitée de noms de rue à Washington et à New York en l'honneur de Jimmy Lai, voire même du prix Nobel de la Paix, montre la dynamique actuelle. Quelle est votre réaction ?

Nous sommes très reconnaissants du soutien et de la clarté morale dont ont fait preuve les politiciens des États que vous avez mentionnés. J'aimerais ajouter également le soutien du Canada. Ils demandent des comptes aux politiques hongkongais et chinois qui persécutent mon père. La situation est paradoxale : beaucoup de ces responsables chinois et hongkongais ont étudié dans les démocraties occidentales et y envoient désormais leurs enfants et leur argent.

L'expertise stratégique en toute indépendance.



2 bis, rue Mercœur - 75011 PARIS / France

+ 33 (0) 1 53 27 60 60

contact@iris-france.org

iris-france.org



L'IRIS, association reconnue d'utilité publique, est l'un des principaux think tanks français spécialisés sur les questions géopolitiques et stratégiques. Il est le seul à présenter la singularité de regrouper un centre de recherche et un lieu d'enseignement délivrant des diplômes, via son école IRIS Sup', ce modèle contribuant à son attractivité nationale et internationale.

L'IRIS est organisé autour de quatre pôles d'activité : la recherche, la publication, la formation et l'organisation d'évènements.